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Promulgada em 1988, a nova Constituição tem o objetivo de assegurar “o exercício dos di-
reitos sociais e individuais, a liberdade, a segurança, o bem-estar, o desenvolvimento, a 
igualdade e a justiça como valores supremos de uma sociedade” 



 O projeto Dançando Além do CEU 
– descentralizando a cultura chegou à 
sua segunda fase, dando início à oferta 
de oficinas de composição coreográfica 
nas escolas públicas de Navegantes. 
Com o nome Incluir e Dançar, as pri-
meiras oficinas foram realizadas no dia 
17 de agosto nas unidades de ensino 
Professora Rosa Maria Xavier e Profes-
sora Ilka Muller de Mello, atendendo 
40 crianças e adolescentes – sendo, 10 
desses, pessoas com deficiência. 

 As oficinas de composição coreo-
gráfica passam a integrar as atividades 
do projeto, que atua desde o início do 
ano na montagem de espetáculos de 
estilo livre com crianças e adolescentes 
de Navegantes, já tendo se apresenta-
do em eventos como o Congresso Bra-
sileiro de Dança Educacional, em Join-
ville, e o Congresso Catarinense de 
Combate à Exploração ao Trabalho In-
fantil, em Chapecó. 

 “Para mim é gratificante saber 
que nosso trabalho passa pelos maio-
res palcos da dança de Santa Catarina 
e chega em comunidades onde a falta 
de oportunidades é severa. Você ob-
serva que o projeto permite uma nova 
construção de identidade, seja com os 
jovens que participam, ou com todos 
que de alguma forma estão envolvi-

dos”, comenta a coreógrafa Bianca Al-
cantara. Segundo a idealizadora do 
projeto, que conta com a realização do 
Instituto Portonave de Responsabilida-
de Social e patrocínio das empresas 
Portonave e MSC, por meio das ofici-
nas é possível incluir as crianças com 
deficiência e criar oportunidades para 
que entendam que não existe limita-
ções para a arte. “Queremos que todos 
saibam que podem e devem participar 
desses momentos, porque a arte trans-
forma de fato”, defende Bianca. 

 Interessados em conferir de perto 

o trabalho do projeto Dançando Além 

do CEU podem acompanhar a agenda 

de apresentações:  a composição core-

ográfica Somos Todos Elementos se-

gue, no dia 15/09, para o Festival de 

Dança de Santa Catarina – no Teatro 

do CIC, em Florianópolis; e no Brazil 

Dance Festival, no dia 10/11, com palco 

no Teatro Governador Pedro Ivo, tam-

bém em Florianópolis. 

Escolas de Navegantes recebem oficinas de composição coreográfica 
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O Estado e seu papel propulsor 

Volnei Morastoni, presidente da Fede-

ração Catarinense de Municípios 

(FECAM) 

 

 Como entidade que representa os 

295 municípios catarinenses, temos o  de-

ver de contribuir para o desenvolvimento 

do nosso Estado. Face a  esse propósito, a 

Federação Catarinense de Municípios dis-

cutiu as  prioridades e estabeleceu dez 

pautas estratégicas e essenciais que  pre-

cisam de atenção do próximo Governo de 

Santa Catarina, na gestão  que iniciará em 

janeiro de 2019. 

 O documento apresenta os temas 

que mais impactam o dia a dia das  admi-

nistrações públicas e refletem diretamente 

na vida da população. Entre as priorida-

des, destacamos a promoção de estraté-

gias para a  modernização da infraestrutu-

ra e a retomada do crescimento econômi-

co  estadual. Na visão municipalista, o Es-

tado precisa recuperar o papel  de propul-

sor da economia, principalmente por meio 

da ampliação dos  investimentos públicos: 

é urgente a adoção de medidas que in-

centivem o desenvolvimento. 

 Os municípios são os entes que mais 

sofrem com a estagnação econômica  e a 

queda de arrecadação dos últimos anos 

desafiou ainda mais os  gestores munici-

pais a equilibrarem receitas e despesas. 

Neste  contexto, também advertimos que 

o próximo governador deve enfrentar  

com responsabilidade o necessário enxu-

gamento da máquina pública. A  retoma-

da do crescimento e a redução de custos 

do Estado permitirão o  custeio das políti-

cas públicas e a melhoria do atendimento 

à sociedade. 

 A elaboração das pautas envolveu a 

participação dos prefeitos e  prefeitas, As-

sociações de Municípios, colegiados esta-

duais nas  diversas áreas e demais entida-

des do Sistema FECAM. Os pontos  apre-

sentados são: 1) Queda do Produto Inter-

no Bruto (PIB) e retomada  gradual do 

crescimento econômico; 2) Desequilíbrio 

no cumprimento das  responsabilidades e 

encargos entre os entes da Federação; 3)  

Capacidade financeira de investimento li-

mitada; 4) Descontrole dos  gastos públi-

cos; 5) Alta vulnerabilidade da população 

em relação ao  saneamento básico; 6) 

Acréscimo no número de crimes ou vio-

lência  registrado no estado; 7) Baixo de-

sempenho escolar e falta de  infraestrutu-

ra tecnológica nas unidades escolares; 8) 

Baixo nível de  recursos físicos e humanos 

para o atendimento das demandas na sa-

úde  pública; 9) Aumento de famílias em 

situação de pobreza em Santa  Catarina e 

10) Minimização dos esforços e maximiza-

ção de resultados de  forma eficiente. 

 Enquanto FECAM, contribuiremos 

com a governança estadual e, em âmbito  

municipal, já atuamos na direção da im-

plementação de medidas que  tornem a 

gestão mais eficiente. Esse documento é a 

antecipação das  nossas reivindicações 

que serão cobradas de quem comandar o 

governo  estadual nos próximos quatro 

anos. 

A ARTE DA CONVIVÊNCIA 
Texto de Ulisses Coelho, médico 

Tempos Antigos 

  Durante o início e meados do século 
passado, nas médias e pequenas  cidades 
do interior do Rio Grande do Sul a maioria 
das pessoas vivia  em suas casas. A convi-
vência era próxima com cada família em 
seu  domicílio independente e o convívio 
social se fazia nas vizinhanças,  nos clubes, 
nas igrejas ou templos. Havia divergên-
cias, mas o bem  comum prevalecia e os 
conciliadores se destacavam pelo huma-
nismo e  sabedoria de vida.   

 Em relação ao trabalho: lojas de se-
cos e molhados, estabelecimentos  bancá-
rios, colégios e fábricas nos quais as pes-
soas superavam  dificuldades, pois, todos 
se conheciam ou em suas origens familia-
res.  

 Quando alguém tinha alguma diver-
gência maior, o apaziguador se  aproxi-
mava e citava o pensamento de Ruy Bar-
bosa: “Idéias não são  metais que se fun-
dem”. 

Tempos modernos 

 As pessoas passaram a morar em 
edifícios de apartamentos, pois a  popula-
ção aumentou consideravelmente e as ca-
sas foram gradativamente  desaparecen-
do. O corre, corre da vida moderna im-

possibilitou o  conhecimento maior entre 
as famílias. A televisão tornou-se um orá-
culo  diário. Ela alimenta a todos com de-
senhos, noticiários novelas,  futebol, filmes 
e outros programas. O computador com a 
internet também  envolvem muito. Assim, 
o tempo de convivência entre as pessoas 
de um  mesmo edifício é escasso. Não há 
mais troca de idéias em rodas de  chimar-
rão As pessoas pensam de maneira dife-
rente e as divergências se  acentuam nas 
reuniões de condomínio. 

 No trabalho, com muito movimento 
como em alguns estabelecimentos  ban-
cários, por exemplo, muitas pessoas são 
atendidas por apenas um  funcionário. 
Antes e após o serviço há as dificuldades 
do trânsito e,  preocupações com a família 
em especial com os filhos. Cada cliente do  
banco tem suas próprias demandas e, às 
vezes, o convívio com colegas  não é o 
ideal. Não há tempo para uma atividade 
física ou pausa maior.  As tendinites e os 
atritos aumentaram de frequência. As me-
tas devem  ser observadas e ocorrem as 
competições entre os colegas. 

A arte da convivência 

 A difícil arte da convivência harmoni-
osa passa por alguns aspectos de  relacio-
namento humano. Vejamos algumas su-
gestões para melhor conviver: 

1-Olhar a cada um como um ser humano que co-
mo nós que tem sonhos,  ideais, e uma história de 
vida semelhante: nasceu, foi criança, teve  pais, 
tios, avós, frequentou escolas, igrejas ou outro lo-
cal de  manifestação religiosa, sociedades, seu lo-
cal de trabalho etc... 

2-A história de cada um é única, mas o princípio é 
o mesmo: o nascer,  viver e morrer; 

3-Admitir que não existem os “bons” (nós) e os 
“maus” (os outros). O  maniqueísmo de querer 
sempre que o nosso time vença. O nosso é o bom 
e  o certo e o dos outros o mau e o errado. Isto é 
uma ilusão! É preciso  aceitar as divergências que 
na verdade existem mas, com um raciocínio  
“adulto”, considerando que o outro também tem 
suas razões; 

4-“Olhar nos olhos” e ao conversar, chamá-lo pelo 
nome, buscando  sempre pontos de convergência 
e só depois dialogar sobre as diferenças  sugerin-
do um acordo; 

5-Não perder nunca a “gentileza”, pois a paz inte-
rior deve prevalecer; 

6- Olhar com empatia: colocando-se no lugar do 
outro; 

7-Aceitar as resoluções democráticas da maioria. 

8-Na arte da convivência cultivada emerge a ami-
zade que consolidada  tem expressivo valor; 

9-Os grupos de permanência são exemplos precio-
sos desta arte:  familiar, religioso, escolar, de traba-
lho, clubes sociais e de grupos  de auto-ajuda;  

10- Enfim, a arte da convivência é a arte do encon-
tro ou, como diria o  poeta Vinícius de Moraes: “A 
vida é a arte do encontro, embora haja tanto de-
sencontro pela vida”. 
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Está ativado em Balneário Camboriú o Abraço à Vida, programa 
municipal de apoio à Vida 

 Centenas de pessoas participaram da 
“Caminhada Pela Vida”, no sábado,  dia 1, na 
Avenida Atlântica em Balneário Camboriú, 
marcando o  lançamento do Programa ABRA-
ÇO À VIDA - Programa Municipal de Apoio à  
Vida. Foi também o pontapé inicial da campa-
nha Setembro Amarelo – mês  de conscienti-
zação e prevenção ao suicídio. 

 Ao som da música “Vamos Lá”, do can-
tor e compositor Diogo Rosa, que  passa a 
mensagem de superação e positividade, ocor-
reram diversas  manifestações que chamaram 
atenção de quem acompanhava a caminhada 
ou  estava na Orla da Praia Central, como gru-
pos teatrais com placas de  abraços grátis, le-
vando alegria para o sábado das pessoas e 
placas que  pediam "Mais Amor Por Favor". 
Puxando a caminhada, estavam os cães do  
Cão Terapia, utilizando um laço amarelo em 
favor da vida.  

 Na Praça Almirante Tamandaré, as pes-
soas foram recebidas com muita  alegria pelo 
Coral Oficial da Secretaria da Pessoa Idosa, 
cantando a  música "Viver e não ter a vergo-
nha de ser feliz", seguido de  interações com o 
público sobre o tema e a participação dos 
personagens  reais da campanha do Programa 
ABRAÇO À VIDA. Outras apresentações  esta-
vam previstas, mas em razão da chuva preci-
saram ser canceladas. 

 Glória Raad é libanesa e mora há 10 
anos em Balneário Camboriú. Ela  faz parte do 
grupo de pessoas que tiveram problemas sé-
rios de  depressão e emprestaram suas histó-
rias reais para estampar as  campanhas de pu-
blicitárias do ABRAÇO, que circularão à partir 
da  próxima semana. “Eu estou muito feliz e 
emocionada com esse trabalho  lindo. Espero 
ajudar através da minha história pessoas que 
passem por  dificuldades emocionais. Quando 
entrei em depressão, tive ajuda de  pessoas 
que me abraçaram para sair desse problema. 
Essa mão que me  estenderam serve de im-
pulso para procurar viver cada dia mais”, disse  
ela. 

 O Programa Municipal de Apoio à Vida, 
fará parte da Secretaria de  Desenvolvimento 
e Inclusão Social e a equipe de atendimento 
que  prestará apoio emocional e acompanha-
mento psicológico, será formada  por oito 
pessoas, entre psicólogos e psicopedagogos. 
A secretária da  pasta, Christina Barichello, fa-
lou que o programa terá atendimento 24  ho-
ras por telefone e presencial em dois locais. 
“Hoje é um dia  especial, que unimos poder 
público e entidades em prol da vida, e  assim 
queremos contar com todos vocês para o êxi-
to desse Programa, que  foi construído com 
muito carinho, à pedido do prefeito Fabrício  
Oliveira, que infelizmente não pode estar aqui 
hoje. Além dos  atendimentos presenciais no 
PAIS e na sede da Secretaria, também  funcio-
naremos por telefone, onde haverá atendi-
mento presencial caso  necessário. O Abraço 
vai auxiliará em casos delicados, como a  de-
pressão”, pontuou ela. 

 Além da Prefeitura de Balneário Cambo-
riú, por meio das Secretarias e  demais órgãos 
do Governo, essa mobilização teve apoio de 
diversas  entidades: Igrejas Católicas, União 
dos Pastores, Acibalc, AMPE, CDL,  OAB, Clu-
bes De Lions da cidade, Clubes de Rotarys, 
Instituto Sentir,  Câmara De Vereadores, Anjos 
da Vida, Grupo Escoteiros Leão do Mar,  
COMTUR, ABRAZ, Sinduscon, Bombeiros, 
Guarda Municipal, Agentes de  Trânsito, Polí-
cia Militar, SAMU, Rede Feminina de Combate 
ao Câncer,  Grupo de Teatro Tramando Arte, 
Programa de Acolhimento E Inclusão  Social 
(PAIS) e o Centro De Valorização á Vida (CVV). 
“A Administração  Municipal nos procurou 
para auxiliar na construção deste programa,  
para que o ABRAÇO venha a somar nessa luta 
de valorização à vida”,  disse o coordenador 
do CVV, José de Arimatéia. 

ABRAÇO À VIDA 

 O atendimento do programa iniciou na 
segunda-feira (03), com plantão  24h pelo te-
lefone (47) 99982-2322, para ligações e what-
sapp. No  material de divulgação, um QR code 
direcionará diretamente para o  contato. O 
atendimento presencial será em dois polos - 
Espaço Família,  na Rua Itália, 1059, Bairro das 
Nações, que atenderá das 13h às 19h e  no 
Programa de Acolhimento e Inclusão Social 
(PAIS), situado na Rua  Bom Retiro, 1251, Bair-
ro dos Municípios, das 8h às 12h e das 13h às  
18h. Grupos de apoio focais, com profissionais 
especializados para  reuniões semanais tam-
bém estarão disponíveis. 

Setembro Amarelo 

Setembro Amarelo é uma campanha que 
acontece desde 2014 em todo o país  e visa a 
conscientização sobre a importância da pre-
venção do suicídio.  Segundo um estudo reali-
zado pela Universidade Estadual de Campinas  
(Unicamp), 17% dos brasileiros, em algum 
momento, pensaram tirar a  própria vida. Des-
tes, 4,8% chegaram a elaborar um plano para 
isso. Na  maioria das vezes, é possível evitar 
que esses pensamentos virem  realidade. 

 Durante o Setembro Amarelo, outras 
ações de mobilização que destaquem  a im-
portância sobre a prevenção ao suicídio serão 
realizadas em  parceria com as entidades e 
poder Legislativo: 

03/09 - Segunda-feira: Conversa aberta sobre 
depressão e suicídio -  palestra “As dores do 
adolescente”. Horário: 18h30. Local: Univali 
Campus Balneário Camboriú - Auditório I do 
Bloco 04 

04/09 - Terça-feira: Tema Livre na Tribuna da 
Sessão na Câmara de  Vereadores - aborda-
gem de especialista falando sobre causas e 
estudos  sobre prevenção ao suicídio. Horá-
rio: 18h30. Local: Câmara de Vereadores 

25/09 - Terça-feira: 1° TEDxBalneárioCambori-
úSalon 2018 - Quebrando o  silêncio: SUICÍ-
DIO. Horário: 20h. Local: ArtHouse, Rua São 
Paulo, 581-1, Centro. 

28/09 - Sexta-feira: Audiência Pública convo-
cada pela Câmara de  Vereadores - debate 
sobre políticas públicas abordando a consci-
ência,  prevenção e tratamento voltado aos 
motivos do suicídio; (transmissão  pela TV Câ-
mara). Horário: 18h30. Local: Câmara de Ve-
readores. 

No lançamento do programa centenas de 

pessoas percorreram a   

Avenida Atlântica  

Muitos atendimentos 

 No dia 3 iniciaram os atendimentos do 

ABRAÇO À VIDA - Programa  Municipal de 

Apoio à Vida, da Prefeitura de Balneário Cam-

boriú. Em  apenas dois dias, foram feitos 40 

atendimentos, dentre pedidos de  ajuda e soli-

citações de informação sobre o serviço. Além 

disso, dois  psicólogos se voluntariaram para 

atuar no programa. 

 Entre os principais casos estão dois aten-

dimentos domiciliares, um  pedido de ajuda de 

adolescente e outro onde mãe e filha solicita-

ram  agendamento psicológico. "As procuras 

começaram já no domingo, após a  realização 

da caminhada. Até o momento, a maior procura 

é de jovens  que querem sair da depressão. Eles 

não querem tirar a própria vida,  querem acabar 

com a tristeza que há no peito”, disse a secretá-

ria de  Desenvolvimento e Inclusão Social, 

Christina Barrichello. Os  psicólogos e profissio-

nais que integram o programa estão passando 

por  treinamentos constantes. 

 Outro fato que chamou a atenção é a 

procura por Whatsapp. “Algumas  pessoas pre-

ferem se comunicar por troca de mensagens, 

por não ter  forças para falar por ligação ou 

pessoalmente”, concluiu Christina. 

 O ABRAÇO À VIDA funciona 24h pelo 

telefone (47) 99982-2322, para  ligações e 

whattsapp. No material de divulgação, um QR 

code direciona  diretamente para o contato. O 

atendimento presencial é em dois polos -  Espa-

ço Família, na Rua Itália, 1059, Bairro das Na-

ções, que atende das  13h às 19h e no Progra-

ma de Acolhimento e Inclusão Social (PAIS),  

situado na Rua Bom Retiro, 1251, Bairro dos 

Municípios, das 8h às 12h  e das 13h às 18h. 

Grupos de apoio focais, com profissionais  es-

pecializados para reuniões semanais também 

estão disponíveis. Os atendimentos são exclusi-

vos para moradores de Balneário Camboriú.  [...] 
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Navegantes sediou 14º Motonave 

Navegantes sediou de 31 de agosto a 2 de setembro a 14ª. edi-
ção do  Motonave – Encontro Nacional de Motociclistas -, um 

dos principais  eventos do seguimento do sul brasileiro. Cerca de 
50 mil pessoas  participaram da festa, organizada pelo Moto Clu-

be Anjos da Liberdade e  Prefeitura 
navegantina na Avenida Beira Rio. 
Pessoas – e motos –  vindas de várias 
cidades catarinenses e de outros Esta-
dos (Paraná, São  Paulo, Rio de Janei-
ro, Minas Gerais) movimentaram a ci-
dade mais uma  vez, contribuindo pa-
ra o desenvolvimento econômico e 
turístico do  município. As atrações se 
sucederam durante os três dias: feira 
de  motopeças e acessórios, shows de 
bandas, apresentação de weeling  
(manobras profissionais), almoço soli-
dário em prol da AMA – Associação  
de Pais e Amigos dos Autistas, etc. O 
Motonave faz parte do calendário ofi-
cial de eventos de Navegantes. 

GRUPO FOCAIS DE APOIO 

 Igrejas de Balneário Camboriú realizarão Grupos Focais de Apoio, onde  ocorrerão rodas de conversas sigilosas, organizadas por voluntários  dispos-

tos a apoiar pessoas que necessitam de ajuda. 

 Os espaços são abertos a toda comunidade e gratuitos. Veja: 

• Casa da Família- Igreja Luz da Vida, terças-feiras, 14h às 17h, Rua  Uganda, 312, Bairro das Nações. 

• Ministério Frutificar, quartas-feiras, 17h, Rua Concórdia, 146, Bairro  dos Municípios. 

• Convivência Cristã, quintas-feiras, 14h, Avenida do Estado, 1231,  Bairro Ariribá. 

• Igreja Embaixada do Reino de Deus, quintas-feiras, 16h, Rua 1950, 915, Centro. 

• Igreja Sara Nossa Terra, quintas-feiras, 17h, Rua Israel, 505, Bairro  das Nações. 

• Igreja Bola de Nove, quintas-feiras, 20h, Avenida do Estado, 762, Ariribá. 

 Outras igrejas de diversas religiões também abrirão grupos de apoio. Os  horários e datas estão sendo organizados. 

Av. Atlântica 740, Fone: (47) 3360-6027 

Balneário Camboriú Rua 904, 958 - Centro - Balneário Camboriú - SC 

PIONEIRA.CNT.BR  

47 3263 3400 

47 99631 0540 

G  R   U   P   O  

/p ione i ragrupo  
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 Importante evento do calendário do 
ensino do Direito brasileiro  reunirá espe-
cialistas renomados brasileiros e estran-
geiros e terá a  Constituição de 1988 co-
mo foco dos debates Os “30 Anos da 
Constituição Brasileira de 1988: tendên-
cias, desafios e  ameaças ao constitucio-
nalismo ambiental” será foco dos debates 
do 16º  Congresso Brasileiro do Magisté-
rio Superior de Direito Ambiental, que  
será realizado no próximo fim de semana, 
em Balneário Camboriú. O  evento ocorre 
entre os dias 13 e 15 deste mês, no cam-
pus Balneário  Camboriú da Univali, numa 
realização da Associação dos Professores 
de  Direito Ambiental do Brasil – APRO-
DAB. 
 Palestras, debates, apresentações de 
trabalhos e lançamentos de livros  com-
põem a programação do 16º Congresso 
Brasileiro do Magistério  Superior de Di-
reito Ambiental, que está completa no site  
www.congressoaprodab2018.com, assim 
como outras informações. As  inscrições 
seguem abertas para estudantes, profes-
sores e advogados  ligados ou com inte-
resse e ações na área do Direito Ambien-
tal. 
 O congresso será realizado em me-
mória da desembargadora Maria Collares  
F. Conceição, primeira presidente do Fó-
rum de Direito do Ambiente da  Escola da 
Magistratura do Estado do Rio de Janeiro 
e reconhecida  jurista das causas ambien-
tais. O evento é presidido pela advogada  
Francelise Pantoja Diehl, que é professora 
da Universidade do Vale do  Itajaí – UNI-
VALI e reconhecida profissional do Direito 
Ambiental em  Santa Catarina. 
 Francelise destaca a participação de 
estrangeiros renomados, como  Michel 
Prieur (França), Manuel Jacques Parraguez 
(Chile), Mário Pena  Chacon (Costa Rica) e 
Maria Valéria Berros (Argentina). “Eles tra-
rão  importantes contribuições para os 
debates”, afirma. Ela também  valoriza a 
participação de Antonio Herman Benja-
min, ministro do  Superior Tribunal de Jus-
tiça – STJ, que ganhou destaque nacional  
durante o julgamento da chapa Dilma/
Temer, no Tribunal Superior  Eleitoral. “O 
ministro Antonio Benjamin carrega enor-
me bagagem  profissional e será peça-
chave para o encerramento do nosso 
evento”,  pontua. 
 Desde 2003, com periodicidade anu-
al, a APRODAB promove o Congresso  
Brasileiro do Magistério Superior de Direi-
to Ambiental. O objetivo é o  de reunir 
professores, acadêmicos, pesquisadores, 
profissionais,  autoridades públicas, gesto-
res de empresas privadas e alunos de  
graduação e pós-graduação de todo o pa-
ís em torno da apresentação de  traba-
lhos, discussões e debates relacionados ao 
Direito Ambiental.  Busca ainda recomen-
dar propostas e ideias para a solução de 
problemas  ambientais. 
 O 16º Congresso da APRODAB terá 
palestra de abertura com o professor  Gui-

lherme José Purvin de Figueiredo, ex-
presidente do Instituto  Brasileiro de Ad-
vocacia Pública – IBAP e atual coordena-
dor geral da  APRODAB, responsável pela 
palestra de abertura do congresso. Ele vai  
falar sobre balanços e perspectivas da 
Constituição Federal de 1988 O IBAP é 
correalizador do evento, juntamente com 
a Universidade do  Vale do Itajaí – UNIVA-
LI, através da Escola de Ciências Jurídicas e  
Sociais, e com a Associação Latino-
Americana de Direito Ambiental –  ALADA. 
O 16º Congresso da APRODAB também 
conta com o apoio da OAB -  Subseção de 
Balneário Camboriú e tem como patroci-
nador o Grupo  Acquaplan. 
 16º Congresso Brasileiro do Magisté-
rio Superior de Direito Ambiental -  APRO-
DAB/2018 Tema do Evento: “30 Anos da 
Constituição Brasileira de 1988:  tendên-
cias, desafios e ameaças ao constituciona-
lismo ambiental”. Em memória da associa-
da Desembargadora Maria Collares F. 
Conceição. 
  
PROGRAMAÇÃO 
Quinta-feira, 13 de setembro de 2018 
10h às 11:30 - Auditório - Bloco 7 
Assembleia da APRODAB 
14h às 18h30 
Apresentação dos Artigos Científicos e Comu-
nicações Científicas 
Artigos Científicos (Salas 109, 110 e 112 - 
Bloco 7): 
Sala 109 - Bloco 7: 
14h: Ada Helena Schiessl da Cunha; Elisa Gou-
lart Tavares; Ricardo  Stanziola Vieira  
14h30: Anderson Alves Martins; Jessica da Sil-
va Laurindo  
15h: Danilo Petean Tanaka  
15h30: Erick Fernando Carneiro  
16h: Fabiele Mariani  
16h30: Filipe Bellincanta de Souza 17h: Gui-
lherme Eduardo Franco  
17h30: Heidi Michalski Ribeiro; Marina Dema-
ria Venâncio; Adrielle  Betina I. Oliveira Sala 
110 - Bloco 7:  
14h: João Alfredo Telles Melo  
14h30: José Heder Benatti; Jeferson Almeida 
de Oliveira  
15h: Lorran Will Lima Dos Santos 
15h30: Maria Sebastiana Barbosa Pinheiro  
16h: Maximiliano Calian da Costa 
16h30: Micheline Mendonça Neiva 
17h: Nadjanine Galindo de Freitas Farias; Ma-
theus Simões Nunes 
17h30: Roberta Oliveira Lima; Marina Corrêa; 
Pedro Filiphi Coelho 
Sala 112 - Bloco 7: 
14h: Roberta Zink  
14h30: Silmara Veiga de Souza ; Gilberto Pas-
sos de Freitas  
15h: Tamily Roedel  
15h30: Tônia Andrea Horbatiuk Dutra 16h: 
Valeriana Augusta Broetto  
16h30: Vinícius Eduardo de Jesus Pereira; Edi-
leuza Valeriana de Farias  Venturin  
17h: Ulisses Arjan Cruz dos Santos  
17h30: Marialice Antão de Oliveira Dias; Anto-
nio Augusto Souza Dias  
Comunicações Científicas (Auditório - Blo-
co 7): 
14h: Ricardo Stanziola Vieira. “Desafios de im-
plementação nos  Objetivos de Desenvolvi-

mento Sustentável - ODS no Brasil: breve es-
tudo  do contexto da região de Itajaí”  
14h30: Luciana Cordeiro de Souza. “Um grito 
de socorro pela vida: os  interferentes endó-
crinos na água”  
15h: Denise Schmitt Siqueira Garcia. 
“Solidariedade sustentável”.  
15h30: Luciane Martins Araújo. “Os desloca-
dos e desamparados de Mariana”.  
16h: Pedro Campany Ferraz. “A governança 
para TAC’s que envolvem  desastres: o caso da 
SAMARCO”  
16h30: Marcelo Kokke Gomes. “Resposta ao 
desastre ambiental de  Mariana: sistemática e 
previsões do TTAC e do TAC - Governança: 
novo  paradigma brasileiro”.  
17h: Alessandra Galli Aprá; Beatriz Cobbo de 
Lara. “Conhecimentos  tradicionais associados: 
ajustes e desafios”. 
19h às 22h - Auditório - Bloco 7  
Abertura do Evento/Palestra de Abertura  
Tema: “Constituição Federal de 1988: balanço 
e perspectivas” 
Palestrante: Prof. Dr. Guilherme José Purvin 
de Figueiredo  
Sexta-feira, 14 de setembro de 2018  
8h30 às 10h - Auditório - Bloco 7  
Painel I (duração de 1h30, com 4 intervenções 
de 20 min., mais 10 min.  para debates) Tema: 
Ecologização dos direitos humanos e reco-
nhecimento de um direito  humano ao meio 
ambiente. 
Coordenação da Mesa: Newton Cesar Pilau 
(Doutor, Coordenador do Curso  de Direito da 
UNIVALI em Balneário Camboriú). 
Painelistas: 
1 – Mario Pena Chacon (Doutor, Universidade 
da Costa Rica, San Jose,  Costa Rica)  
2 – José Antônio Tietzman (Doutor, Universi-
dade Federal de Goiás - UFG  e Pontifícia Uni-
versidade Católica - PUC/GO)  
3 – Marcelo Kokke Gomes (Doutor, Escola Su-
perior Dom Helder Câmara,  Pontifícia Univer-
sidade Católica - PUC/MG e Procurador Fede-
ral Estado  de Minas Gerais) 
4 – Pedro Avzaradel (Doutor, Universidade 
Federal Fluminense - UFF/RJ)  
10h às 10h20: Coffee Break  
10h30 às 12h - Auditório - Bloco 7  
Painel II (duração de 1h30, com 4 interven-
ções de 20 min., mais 10  min. para debates) 
Tema: Constitucionalismo Ambiental: avanços 
e retrocessos.  
Coordenação da Mesa: Vera Lúcia Jucovsky 
(Professora, Mestre pela  Faculdade de Direito 
da Universidade de São Paulo - FDUSP, Dou-
tora  pela Faculdade de Direito da Universida-
de de Lisboa, Desembargadora  Federal Apo-
sentada/TRF3 e Diretora dos Interesses dos 
Aposentados na  Associação dos Juízes Fede-
rais do Brasil - AJUFE). 
Painelistas: 
1 – Maria Valeria Berros (Doutora, Universidad 
Nacional del Litoral,  Santa Fé, Argentina)  
2 – Paulo Velten (Doutor, Universidade Fede-
ral do Espírito Santo - UFES)  
3 – José Rubens Moratto Leite (Doutor, Uni-
versidade Federal de Santa  Catarina - UFSC) 
4 – Isabella Franco Guerra (Mestre, Pontifícia 
Universidade Católica -  PUC/RJ). 
14h às 15h - Auditório - Bloco 7 
Painel III (duração de 1h30, com 4 interven-
ções de 20 min., mais 10  min. para debates) 
Tema: Efeitos das mudanças climáticas glo-
bais, redução de riscos de  desastre e mobili-
dade humana. 

Tudo pronto para o 16º Congresso Brasileiro do Magistério 
Superior do Direito Ambiental 



Coordenação da Mesa: Lucíola Maria de 
Aquino Cabral (Doutora,  Universidade de For-
taleza - UNIFOR/CE). Painelistas: 
1 – Sheila C. Pitombeira (Doutora, Universida-
de de Fortaleza - UNIFOR/CE) 
2 – Fernanda Dalla Libera Damacena (Doutora, 
Universidade do Vale do  Rio dos Sinos - UNI-
SINOS, São Leopoldo/RS) 
3 – Erika Pires Ramos (Doutora, Rede Sul-
Americana para as Migrações  Ambientais - 
RESAMA/SP) 
15h30 às 15h50: Coffee Break  
16h às 17h30 - Auditório - Bloco 7 
Painel IV (duração de 1h30, com 4 interven-
ções de 20 min., mais 10  min. para debates)  
Tema: Proteção e gestão de bens ambientais 
e espaços protegidos e o  constitucionalismo 
ambiental: tendências e retrocessos. Coorde-
nação da Mesa: Luciana Cordeiro de Souza 
Fernandes (Doutora,  Universidade Estadual 
de Campinas - UNICAMP) Painelistas:  
1 – Rodrigo Jorge de Moraes (Doutorando, 
Pontifícia Universidade  Católica - PUC/SP)  
2 – Márcia Dieguez Leuzinger (Doutora, Cen-
tro Universitário de  Brasília - UniCEUB e Pro-
curadora do Estado do Paraná, em Brasília)  
3 – Erika Bechara (Doutora, Pontifícia Universi-
dade Católica - PUC/SP)  
18h às 18h45 - Auditório - Bloco 7  
Lançamento de livros (confirmados)  
1. "O marco legal da biodiversidade: proteção 
do patrimônio genético e  dos conhecimentos 
tradicionais associados e suas inconvenciona-
lidades  no contexto do colonialismo biocultu-
ral". Autor: João Paulo Rocha de Miranda.  
2. "Climate change, environmental treaties 
and human rights"  
Organizadores: Pedro Curvello Saavedra 
Avzaradel e Giulia Parola  
3. Série "Ensino e História de Ciências da Terra":  

"GEOPARQUE CORUMBATAÍ: primeiros passos 
de um projeto de  desenvolvimento regional" 
"PROGRAMA AQUÍFERO GUARANI: unindo 
água subterrânea e história da  Terra à consci-
ência ambiental" 
Organizadora: Luciana Cordeiro de Souza 
Fernandes 
4. "Coletânea da Legislação das águas subter-
râneas do Brasil"  
Organizadores: Luciana Cordeiro de Souza 
Fernandes e Everton de Oliveira  
5. "Clara: uma gotinha d'água"  
Autora: Luciana Cordeiro de Souza Fernandes  
6. "Democracia Ambiental Global" 
Autora: Giulia Parola  
7. "Direito Ambiental & Economia" 
Autora: Ana Maria de Oliveira Nusdeo. 
19h às 20h30 - Auditório - Bloco 7  
Painel V (duração de 1h30, com 4 interven-
ções de 20 min., mais 10 min.  para debates)  
Tema: Ecocrítica e Direito Ambiental. Coorde-
nação da Mesa: Patricia Bianchi (Doutora, 
Centro Universitário  Salesiano - UNISAL/SP). 
Painelistas:  
1 – Fernanda Menna Pinto Peres (Mestre, Uni-
versidade Católica de  Santos - UNISANTOS/
SP, Juíza de Direito)  
2 – Carlos Frederico Marés de Souza Filho 
(Doutor, Pontifícia  Universidade Católica - 
PUC/PR)  
3 – José Nuzzi Neto (Presidente do Instituto 
Brasileiro de Advocacia  Pública – IBAP)  
4 – Manuel Jacques Gutierrez de Parraguez 
(Professor Decano da  Universidade Bolivaria-
na do Chile, Chile)  
20h30 às 20h50: Coffee Break  
21h às 22h30 - Auditório - Bloco 7:  
Painel VI (duração de 1h30, com 4 interven-
ções de 20 min., mais 10  min. para debates)  

Tema: Ensino e Pesquisa em Direito Ambien-
tal. Coordenação da Mesa: Ana Maria de Oli-
veira Nusdeo (Doutora,  Universidade de São 
Paulo - USP). Painelistas:  
1 – Solange Teles da Silva (Doutora, Universi-
dade Presbiteriana Mackenzie/SP)  
2 – Consuelo Yoshida (Doutora, Pontifícia Uni-
versidade Católica -  PUC/SP, Desembargado-
ra do TRF3)  
3 – Danielle de Andrade Moreira (Doutora, 
Pontifícia Universidade  Católica - PUC/RJ) 
Sábado, 15 de setembro de 2018 
8h às 9h30 - Auditório - Bloco 7 - Comuni-
cações Científicas:  
8h: Ana Maria de Oliveira Nusdeo. "O cumpri-
mento da NDC brasileira no  Acordo do Clima: 
desafios e obstáculos"  
8h30: João Paulo Miranda. "O colonialismo 
biocultural através do  Direito de propriedade 
industrial: das patentes do açaí ao jambú"  
9h: Paulo Velten. "Kulturalpessimismus e o 
meio ambiente"  
9h30: Alexandre Waltrick Rates. "Uma visão do 
profissional de Direito  na gestão ambiental 
pública"  
10h às 10h20: Coffee Break  
10h30 às 12h - Auditório - Bloco 7  
Painel de Encerramento: 
Antonio Herman Benjamin: Doutor, Ministro 
do Superior Tribunal de  Justiça - STJ 
Michel Prieur: Doutor, Professor Emérito da 
Universidade de Limoges,  Presidente do Cen-
tro Internacional de Direito Comparado do 
Ambiente,  França 
Álvaro Luiz Valery Mirra: Doutor, Juiz de Di-
reito do Tribunal de  Justiça de São Paulo TJ-
SP 
12h30 às 16h: Almoço de Encerramento e 
Assembleia da APRODAB 
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 Balneário Camboriú vai pro-
mover pela primeira vez em sua 
história um encontro de multicole-
cionismo. Será no dia 22 de setem-
bro, tendo por local o estaciona-
mento do novo Supermercado 
Meschke na Av. do Estado 2848, 
das 10 às 18 hs. A realização é do 
Clube Catarinense de Colecionismo 
e Banca da Dany, com apoio do 
Meschke e da M. Tech Sports. O 
encontro vai propiciar exposição, 
compra e venda de colecionáveis, 
como carrinhos em miniatura, bo-
necos de super heróis, bonecas, 
moedas, mangás. 

Inscrições, regras 

O Clube de Colecionismo informa: 

REGRA IMPORTANTE: 

- Quem se inscrever poderá desistir 
de participar no máximo com 1 se-
mana de antecedência ao evento 
(15/09), caso contrário deverá arcar 
com o custo da mesa. 
- O PARTICIPANTE QUE RESERVAR 
MESA E NÃO COMPARECER, seja 
por qual motivo for, NÃO PARTICI-

PARÁ dos PRÓXIMOS 3 ENCON-
TROS 
- Não será permitida a troca de 
mesas, levar a própria mesa, mudá-
las de posição, NEM Ocupar espaço 
nos CORREDORES (Caso atrapalhe 
outros colecionadores próximos). 
- NÃO SERÁ PERMITIDA a venda de 
Produtos Alimentícios. 
- O Estacionamento será GRÁTIS 
tanto para os Expositores Quanto 
para os Visitantes VAGAS LIMITA-
DAS Número de Mesas: 60 mesas 
(limite máximo) 

INSCRIÇÕES:  

MEGA MESA - 3,60 X 1,00 - R$ 
60,00 (3 mesas) 

MESA GRANDE - 2,40 x 1,00 - R$ 
40,00 (2 mesas) 

MESA PEQUENA- 1,20 x 1,00 - R$ 
20,00 (1 mesa) 

I Encontro de Multicolecionismo dia 22 de setembro em Balneário 

O cartaz do evento 

Robô auxilia na fiscalização de ligações irregulares em BC 
 Há duas semanas, a Empresa Munici-
pal de Água e Saneamento de Balneário  
Camboriú (EMASA) intensificou a fiscaliza-
ção na Praia de Laranjeiras,  em Balneário 
Camboriú. O trabalho conta com auxílio 
de um robô, que  percorre as tubulações 
de drenagem em busca de ligações irre-
gulares de  esgoto. Na última semana, 
quatro pontos de redes clandestinas fo-
ram  lacrados e o programa “Se Liga na 
Rede” vistoriou 31 imóveis, onde 14  apre-
sentaram alguma irregularidade. Desde 
dezembro do ano passado, a  praia já con-
ta com rede coletora de esgoto.  

 Para que o robô possa entrar em 
ação, equipes da EMASA e da Secretaria  
de Obras, com auxílio de retroescavadeira, 
caminhão hidrovácuo e  caçambas fazem 
o trabalho de desobstrução da rede de 
drenagem. Desde a  última semana, o tra-
balho está concentrado numa tubulação 
que inicia  na Rua Atenor Bonifácio Cardo-
so. “Ainda não conseguimos colocar o ro-
bô  nesta rede, porque estava muito obs-
truída. Em apenas um dia, tiramos  dois 
caminhões de entulho do local. Tinha gar-
rafa pet, bola, lodo e  outras sujeiras que 
deveriam ser descartadas em fossa e que 
estão  sendo jogadas pela população na 
rede de drenagem”, contou o técnico em  
edificações da EMASA, Everson Clayton 
Tortato, que acompanha os  trabalhos. 

Nesta tubulação de drenagem, já foram 
encontrados quatro  pontos onde outras 
redes se conectam. 

 Após a desobstrução da rede, o robô 
que é totalmente blindado, entra  na tu-
bulação. Ele é controlado por uma estação 
que fica no veículo da  empresa responsá-
vel pelo serviço, a Azimute Tech, de Join-
ville. Da  estação, é possível ver as ligações 
irregulares e se elas são de esgoto. Parale-
lo ao trabalho da equipe técnica da EMA-
SA e da Secretaria de  Obras, os técnicos 
do programa “Se Liga na Rede” estão per-
correndo os  imóveis, também para locali-
zar ligações irregulares. Dos 31 imóveis  
vistoriados, 14 deles apresentaram 20 irre-
gularidades: imóveis sem  caixa de gordu-
ra ou com ligação irregular na caixa de 
gordura; não  conectados na rede de es-
goto ou parcialmente ligados. “O serviço é  
executado através de teste de fumaça e 
lançamento de corantes na rede  coletora 
de esgoto. Quando encontramos irregula-
ridades, damos prazo  para que seja feita 
a adequação. Após esse período fazemos 
reinspeção  e caso as inadequações não 
tenham sido sanadas o imóvel é intimado 
com  prazo de 30 dias para regularização. 
Após esses prazos, se o problema  persis-
tir, é lavrado auto de infração”, explicou a 
fiscal sanitarista  do programa, Beatriz Nu-
nes. 

 Reivindicação dos moradores há 
mais de 30 anos, a rede coletora de  esgo-
to está funcionando desde dezembro na 
Praia de Laranjeiras.  Atualmente, mais de 
90% da população de Balneário Camboriú 
tem  atendimento da rede coletora de es-
goto. No Bairro dos Municípios estão  
sendo implantados 7,5 km de rede e nos 
bairros São Judas Tadeu e Barra  mais 9,2 
km. Em abril de 2017, foram entregues 20 
km nos bairros Nova  Esperança, Lotea-
mento Shultz e Parque Bandeirantes. 

O valente defensor da Ecologia e Saúde  



 A Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Balneário Camboriú 
(CDL-BC)  conquistou uma im-
portante posição em um dos 
mais importantes órgãos  lo-
cais dedicados a preservação 
ambiental da região: o Comitê 
de  Gerenciamento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Camboriú. 
A participação da  entidade de 
dirigentes lojistas no comitê foi 
aprovada por unanimidade  
em reunião realizada esta se-
mana. 

 A presidente da CDL, 
empresária Eliane Colla, co-
memorou a conquista da  
cadeira, que dá voz à enti-
dade na instituição. “O co-
mércio de  Balneário Cam-
boriú passa a ocupar uma 
posição de protagonismo 
quando o  assunto é sus-
tentabilidade e preservação 
dos recursos hídricos”,  dis-
se. De acordo com o advo-
gado Gilmar Pedro Capella-
ri, presidente do  Comitê, a 
participação da CDL tem 
importância fundamental 
nos debates.  “Quanto mai-
or a representação das en-
tidades, maior a legitimida-
de”,  reforça Capellari. 

 O Comitê de Gerenci-
amento da Bacia Hidrográ-
fica do Rio Camboriú é um  

órgão colegiado que tem co-
mo objetivo a gestão dos re-
cursos hídricos  em Camboriú 
e Balneário Camboriú. Criado 
por decreto estadual, o  comitê 
é formado por diversas entida-
des que representam a socie-
dade  civil, o poder público e 
os usuários – que captam água 
diretamente do  Rio Camboriú.  

Projetos em andamento 

 O Comitê do Rio Cambo-
riú entregará este ano para a 

população o Plano  de Recur-
sos Hídricos da Bacia Hidrográ-
fica, que é equivalente a um  
Plano Diretor, só que do Rio 
Camboriú. Além disso, o Comi-
tê está  articulando projetos 
paralelos que trarão benefícios 
para toda a  comunidade. Entre 
eles estão:.......................................... 
 

- Projeto Parque Inundável 
Multiuso do Rio Camboriú, 
obra que  pretende trazer se-
gurança hídrica para as duas 

cidades, reservando  água bru-
ta para os períodos de estia-
gem e evitando enchentes nas 
áreas  baixas da bacia. 

- Projetos de Educação Ambi-
ental, elaborando e executan-
do cursos,  oficinas e palestras 
para diversos públicos dentro 
da Bacia  Hidrográfica do Rio 
Camboriú, alertando a popula-
ção para os cuidados  com a 
água. 

CDL-BC assume cadeira no Comitê de Gestão do Rio Camboriú 
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 O Aeroporto Internacional de Nave-

gantes/Ministro Victor Konder (SC)  rece-

beu, conforme informações da Infraero, 12 

vôos extras no período  de 6 a 10/9, du-

rante o feriado de 7 de setembro, Dia da 

Independência,  quando passaram pelo 

terminal catarinense mais de 22 mil passa-

geiros  entre chegadas e partidas.  

 Este número é 12,6% superior à mo-

vimentação registrada no mesmo  período 

do ano passado, quando 20.273 viajantes 

utilizaram o  aeroporto. Em 2017, aproxi-

madamente 1,6 milhões de passageiros  

utilizaram o Aeroporto Internacional de 

Navegantes, entre operações de  embar-

ques e desembarques. Em 2018, até o mês 

de agosto, foram  aproximadamente 1,1 

milhão de passageiros. 

Aeroporto Internacional de Navegantes: 12 vôos extras no feriado da Independência 

O terminal Ministro Victor Konder  

Rio Camboriú, importante demais para Balneário Camboriú e Camboriú  



Volvo Ocean Race em Itajaí impacta a economia em mais de R$ 83 milhões 

 A edição 2018 da Volvo Ocean Race 
em Itajaí impactou a economia em  mais 
de R$ 83 milhões. Desse total, quase 76% 
do valor ficaram na  economia local - o 
equivalente a R$ 62,9 milhões. O retorno 
da regata  para região foi 28% maior que 
na edição de 2015. Todos os dados foram  
apresentados no dia 4 pela Secretaria de 
Turismo durante a prestação  de contas 
da Itajaí Stopover. 
 Só no setor da hotelaria, no mês de 
abril houve um incremento de 65,2%  nas 
ocupações dos leitos, em comparação 
com o mesmo período do ano  passado. 
Durante a Volvo, os hotéis de Itajaí fatura-
ram mais de R$ 5  milhões, sendo que o 
valor médio das diárias por leito girou em 
torno  de R$ 186,35. 
 A gastronomia também teve bons 
resultados com a Volvo. Somente na Vila  
da Regata, foram comercializados 79.598 
pratos com faturamento de R$ 3  milhões 
em alimentação. O evento também ven-
ceu 50.809 litros de chope,  12.684 litros 
de refrigerante e 12.372 litros de água.  
 Para o secretário de Turismo, Evan-
dro Neiva, o sucesso da regata em  2018 
se deve especialmente à profissionaliza-
ção dos serviços  oferecidos. “A cidade se 
preparou melhor, qualificamos a nossa 
mão de  obra. O segmento de hotelaria 
triplicou seus leitos, mantendo os  turistas 
na cidade. Além disso, utilizamos mão de 
obra própria para a  organização. Esses 
fatores somados são alguns dos principais 
motivos  para termos a edição de maior 
sucesso da história do município, com  
75% do impacto econômico da Volvo 
Ocean Race ficando em Itajaí e  região”, 

destaca. 
 De acordo com o prefeito Volnei 
Morastoni, já foi firmada uma carta de  
intenção para manter o evento no municí-
pio. “Estamos aguardando a  formatação 
do calendário. Nos bastidores já se fala 
que Itajaí é sem  dúvida nenhuma uma 
das cidades preferidas da organização. 
Além disso,  reforçamos nosso compro-
misso com a sustentabilidade realizando 
um  evento sem copos descartáveis, 
exemplo que vamos levar também para a  
Marejada”, afirma o prefeito. 
 Com a utilização do copo ecologica-
mente sustentável, deixaram de ser  des-
cartados cerca de 500 mil copos plásticos, 
um ganho também para o  meio ambien-
te.  

Outros dados 
 
- A organização da Volvo envolveu equi-
pes de mais de 10 países; 
- O evento recebeu 440 mil visitantes. 
Destes, 3.500 foram  estrangeiros, 44 mil 
de outros estados e 93.192 visitantes da 
região  da Amfri; 
- A arrecadação em impostos estaduais foi 
de R$ 5.342.320,40;  
- O valor do impacto global para Itajaí e 
região da Amfri foi de R$  62.918.969,50 
(75,7%);  
- Estimativa de mídia espontânea do 
evento representou mais de R$ 100  mi-
lhões em impacto de divulgação. 
 O relatório pode ser acessado aqui: 
goo.gl/fbEmt2 
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 A Secretaria do Turismo de Nave-
gantes informa aos vendedores  ambulan-
tes e aos interessados em adquirir pontos 
fixos na Praia de  Navegantes para a tem-
porada 2018/2019, que já está disponível, 
no site  da Prefeitura, os pregões presen-
ciais visando a permissão para  exploração 
de espaço fixo para comercialização na 
faixa arenosa das  praias de Navegantes e 
permissão para exploração do comércio 
por  ambulantes nos diversos pontos da 
orla da praia e praças da praia de  Nave-
gantes. 
 A Secretaria do Turismo de Nave-
gantes informa aos vendedores  ambulan-
tes e aos interessados em adquirir pontos 
fixos na Praia de  Navegantes para a tem-
porada 2018/2019, que já está disponível, 
no site  da Prefeitura, os pregões presen-
ciais visando a permissão para  exploração 
de espaço fixo para comercialização na 
faixa arenosa das  praias de Navegantes e 
permissão para exploração do comércio 
por  ambulantes nos diversos pontos da 
orla da praia e praças da praia de  Nave-
gantes. 
 Para ter acesso, basta entrar na pági-
na da prefeitura, na aba  fornecedor/
licitações, ou acessar diretamente o link  

http://www.navegantes.sc.gov.br/licitacao  
 É importante destacar as seguintes 
informações: o contrato terá  vigência a 
partir da data de sua assinatura no perío-
do de um ano, a  contar do dia 
01/12/2018 até o dia 30/11/2019. Além 
disso, um mesmo  proponente terá direito 
de adquirir, no máximo, três itens (um de 
cada  segmento) por alvará e por local de 
exploração (praia). Não será  permitida a 
retirada de mais de um alvará por CPF.  
 Nos itens relacionados a picolés e 
churros, os interessados somente  pode-
rão adquirir os itens perante apresentação 
de CNPJ. Fica vetada a  participação de 
pessoas físicas.  
 

Abertura de envelopes  
 
 Os envelopes contendo a "Proposta 
de Preços" e os "Documentos de  Habilita-
ção" deverão ser entregues e protocola-
dos junto ao  Departamento de Compras/
Licitações, na sede da Prefeitura do Muni-
cípio  de Navegantes, situada na Rua João 
Emílio, 100 – Centro, em dias  úteis, no ho-
rário de expediente, das 08h às 12h e das 
13h30 às 17h30.  
 A abertura dos envelopes está mar-

cada para o dia 11/09/2018, para os  am-
bulantes, e dia 12/09/2018 para pontos 
fixos. Na ocasião será dado o  passo a 
passo para o credenciamento e preenchi-
mento da declaração,  proposta, habilita-
ção e termo de ciência, assim como as 
etapas  seguintes para a realização do 
pregão presencial. 
 A Secretaria do Turismo reforça que 
o cadastramento e preenchimento da  
proposta é de inteira responsabilidade de 
cada concorrente, cabendo à  Prefeitura 
apenas o esclarecimento de dúvidas. 
 Todas as informações estão no edi-
tal, disponível no site da  prefeitura. Mais 
informações também podem ser obtidas 
na Secretaria do  Turismo (47) 3185-2004 
ou Setor de Alvará (47) 3342-9552. 

Nova temporada chegando: aberta licitação para concessões em toda a orla de Navegantes 



Marejada com sustentabilidade  
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Tradicional festa de Itajaí 

será de 4 a 14 de outubro  

 Mais de 200 mil copos 
plásticos deixarão de ser des-
cartados durante a  32ª Mare-
jada. Essa é a estimativa da Se-
cretaria Municipal de Turismo  
para a tradicional festa que se-
rá realizada entre os dias 04 e 
14 de  outubro. Ao invés de 
descartáveis, os visitantes terão 
acesso a copos  ecologicamen-
te sustentáveis e retornáveis. 
Mais uma vez o Município de  
Itajaí reafirma seu comprome-
timento com o meio ambiente 
e com a  sustentabilidade, co-
mo já realizou durante a regata 

de volta ao mundo,  a Volvo 
Ocean Race. 

 Para consumir as bebidas 
na festa, os participantes da 
Marejada  poderão pegar seu 
copo personalizado pelo valor 
caução de R$ 5. Ao  final do 
passeio, a pessoa poderá levar 
para casa o utensílio como  
lembrança ou devolvê-lo e re-
ceber seu dinheiro de volta. A 
medida é a  mesma já adotada 
este ano durante a Volvo Oce-
an Race. 

 A redução da emissão de 
resíduos plásticos é um desafio 
da  administração municipal e 
um desdobramento das inicia-

tivas que  iniciaram com a re-
gata. Em abril, o município as-
sinou a Carta de  Compromisso 
Mares Limpos, da ONU Meio 
Ambiente, para combater o 
lixo  no mar e está engajado na 
construção de políticas públi-
cas que reduzam  o consumo 
de plástico. 

 Outra novidade para esta 
edição é que a festa não terá 
materiais  impressos de divul-
gação. “A Marejada é uma 
grande festa da família e  reú-
ne visitantes de todas as partes 
de Santa Catarina e também 
do  país. Temos essa importan-
te oportunidade de contribuir 

com a  conscientização da po-
pulação e influenciar na mu-
dança de hábitos de  consu-
mo”, reforça o secretário de 
Turismo, Evandro Neiva. 

 A Marejada foi resgatada 
no ano passado e entrou para 
a história de  Itajaí. Com um 
total de 220 mil visitantes, a 
reinserção do evento no  ca-
lendário de outubro, a nova 
roupagem e a valorização da 
gastronomia  foram alguns in-
gredientes que fizeram da últi-
ma edição um sucesso. 

 

 Visando a melhoria do serviço público, a Secretaria de Saú-

de de  Balneário Camboriú implantará a partir de setembro, sis-

tema  informatizado nos laboratórios credenciados com o muni-

cípio. A mudança  vai permitir maior controle dos exames autori-

zados e realizados,  gerando informações sobre as faltas dos pa-

cientes, além de colaborar  com o gerenciamento das autoriza-

ções. 

 Com a mudança, o paciente receberá no consultório a re-

quisição  autorizada do médico com o respectivo laboratório a 

realizar o exame,  colaborando com a eficiência da gestão dos 

recursos entre os  credenciados. “Esse novo credenciamento 

ocorreu devido orientação do  Tribunal de Contas e Ministério 

público, onde nós temos que realizar a  licitação através de itens, 

ou seja, por exame que cada laboratório  realiza para o municí-

pio, como hemograma, ureia, entre outros. Por  isso fizemos essa 

alteração, conversamos com todos os laboratórios,  fizemos uma 

capacitação com os laboratórios e nossos funcionários para  que 

todos possam usar essa ferramenta e o paciente não sinta dife-

rença  no atendimento com essa alteração”, explicou a secretária 

de Saúde,  Andressa Hadad. 

  O sistema ainda terá o histórico dos exames dos pacientes, 

para que o  médico possa avaliar se é necessário a repetição des-

se exame ou se ele  ainda está dentro do prazo, que pode variar 

de acordo com cada exame.  “O médico vai ver, por exemplo, 

que o paciente fez um hemograma há  menos de dois meses, e 

poderá pedir pra ver esse resultado antes de  solicitar outros 

exames. Os pacientes podem ficar tranquilos porque  todos os 

exames que ofertamos hoje pelo SUS, continuarão sendo  oferta-

dos pelo Município. Lembrando que temos nosso Laboratório  

Municipal que também está à disposição dos pacientes da cida-

de”,  ressaltou Andressa. 

BC implanta sistema informatizado nos laboratórios credenciados 



 O Complexo Portuário de Itajaí tem 

orgulho em poder anunciar a quinta  ope-

ração teste pela empresa automotiva Ge-

neral Motors (GM/Chevrolet),  através da 

empresa arrendatária do Porto de Itajaí, a 

APM Terminals  (berços 1 e 2). 

 A continuação de operações e o au-

mento gradativo do número de veículos  

indicam que o Porto de Itajaí vem apre-

sentando estrutura operacional  no mode-

lo ROLL ON – ROLL OFF, e apta para en-

tregar uma operação ágil e  segura para 

todas as partes. 

 O Superintendente do Porto de Ita-

jaí, Engº Marcelo Werner Salles  destaca a 

importância de firmar a parceria com a 

montadora  internacional, grande interes-

se do Estado de Santa Catarina, onde cada  

operação soma na contribuição, gerando 

empregos e incrementando  economia 

catarinense: 

 “Nós temos esperança de firmar em 

definitivo esta parceria, onde o  Estado e o 

município de Itajaí têm o interesse pelos 

mesmos fatores,  que são a arrecadação 

financeira e giro de economia. Isto torna-

se  importante para todos nós e agrega 

pontos favoráveis para o Porto de  Itajaí e 

o município num todo, pois é um merca-

do muito seletivo. São  poucos portos no 

mundo que tem a parte de movimentação 

de contêiner  agregada a de veículos, mas 

sempre há uma grande simbiose neste  

sentido, então, para nós, seria muito im-

portante ter o Porto Público  com essa no-

va demanda”, expressou Salles. 

 O navio Diamond Highway, de ban-

deira Panamenha (PANAMÁ), atracou no  

Berço 2, às 11 horas de segunda-feira (03), 

tendo seu início de  operações somente às 

13 horas e desatracará somente na manhã 

de  quarta-feira (05), devido ao fechamen-

to do canal de acesso ao complexo  em 

virtude das condições climáticas ocasio-

nando ventos e ondas acima  do permiti-

do para navegação segura. O navio segue 

destino para a  Argentina. 

 Durante o processo de desembarque 

dos veículos, o rendimento foi de  100 

carros movimentados por hora, conside-

rando-se uma operação acima  do nível 

proposto pela da montadora. 

 “O primeiro passo é sempre muito 

mais difícil, porque você tem que  iniciar e 

demonstrar para estas empresas a confia-

bilidade, segurança  na operação e a pro-

dutividade, e é isto que estamos demons-

trando e  atendendo à risca todas as soli-

citações impostas pela montadora,  finali-

za Salles. 

 O navio, de aproximadamente 200 

metros de comprimento e 33 de boca  

(largura), desembarcou 1136 veículos, sen-

do 794 unidades do modelo  Tracker LT, 

Premier e 342 unidades do modelo Equi-

nox LT\ Premier,  elevando o número cu-

mulativo (desde o início das operações em 

9 junho  deste ano) para 4.899 veículos. A 

exemplo da quarta operação de  desem-

barque, realizada em 27 de agosto, esta 

nova remessa trouxe  veículos do México, 

e para este mês de setembro mais duas 

escalas  estão programadas para o Porto 

de Itajaí. 

 Com o sucesso de todas as opera-

ções testes, o objetivo da montadora in-

ternacional é importar em torno de cinco 

mil veículos por mês com operações quin-

zenais. 

Porto de Itajaí recebe mais 1,2 mil veículos em outro teste da montadora General Motors 
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 O prefeito Fabrício Oliveira assinou no dia 6 de setembro 

uma Carta  Compromisso com o Instituto dos Arquitetos do Bra-

sil (IAB) – Litoral  Norte -, objetivando a implementação em Bal-

neário Camboriú de serviço  de assistência técnica em habitação 

de interesse social. O documento  prevê a contratação, ainda es-

te ano, do IAB para projetar reforma,  ampliação ou construção 

de casas para famílias de baixa renda. 

 Segundo o superintendente do Fundo Rotativo do Bem Es-

tar Social  (FURBES), Allan Müller Schroeder, o projeto-piloto pre-

visto para  Balneário Camboriú pretende atender inicialmente 20 

famílias que  receberão de forma legal e dentro dos parâmetros 

exigidos pela lei os  serviços prestados pelos técnicos do IAB pa-

ra melhorias em suas  moradias. O Conselho Municipal de Habi-

tação de Interesse Social (CMH),  definirá a maneira como as fa-

mílias serão selecionadas. 

 A assinatura do documento se deu em evento do Conselho 

de Arquitetura  e Urbanismo de Santa Catarina (CAU) que pro-

move no Estado o direito a  esta assistência técnica em habitação 

a famílias de baixa renda,  prevista pela Lei 11.888/2008. 

Fabrício assina Compromisso para habitações de interesse social 


